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Голосъ

 

духовенства

 

о

 

желательныхъ

 

реформахъ
Епархіальнаго

 

ишніго

 

училища.

! " L1905

 

года

   

іюля

  

29

   

дня

   

депутаты

   

обще-епархіальнаго

съѣзда

 

духовенства

 

Симбирской

 

еПархіп

 

слушали

 

словесное

 

за-

яв.іеніе

 

нѣкоторыхъ

 

о.

 

о.

 

депутатовъ

 

слѣдующаго

  

содержапія.

Оканчиваіощія

 

Куреъ

 

въ

 

епархіальныхъ

   

учйлищахъ,

 

какъ

 

по--

казалъ

   

опыте,'

 

не

   

пользуются

   

правами

   

для

 

ноступлепія

 

па

въісшіе

 

курсы,

 

вслчдетвіе

   

чего

   

желагощимъ

 

получить

 

высшее

образованіе

 

приходится

  

на

 

тодъ

   

поступать

   

въ

   

гимназіи

 

или

сдавать

 

въ

 

нихъ :

 

окончательный

  

экзаменъ.

 

і

 

Затѣмъ

   

уже

  

не-

сколько'

 

лѣтъ

 

мы

 

слышимъ

 

объ

 

антагбнизмѣ

 

'между

 

начальству-

ющими

 

лицами,

 

и

 

это

 

нежелательное

 

явленіе,

 

какъ

   

извѣстпо 1,

существуете

 

и

 

въ

 

другпхъ

 

училищахѣімадо^эдидѣтельствуетъ

 

о

нелепости

 

и

 

неточности

 

разграничен

 

ія :

 

правъ

 

начальницы,

 

ин-

спектора

 

классовъ

 

и

 

председателя

 

совѣта

 

■

   

вслѣдствіе

 

чего

 

по

отзывамъ

 

лицъ

 

компетентныхъ

 

недоразумѣнія

 

меяіду

 

ними:

 

и

 

бы-

ваюте. !

 

НакОнецъ,

 

доселѣ

 

съѣздъ

 

можете

 

вѣдать

 

только

 

исклю-

чительно 1

 

хозяйственный

 

дѣла

 

училища;"

 

а

 

насколько

 

цѣлесооб-

разна

 

постановка

 

хозяйственной

 

стороны

 

въ

 

училищѣ,

 

можетъ

судить

 

только

   

по

 

допесеніямъ

 

о. о.

 

члеіювъ

   

Совѣта

 

оть

 

духо-

венства,'

 

будучи

 

въ

   

то

 

же

  

время

   

лишенѣ :

 

возможности

   

кон-

тролировать

 

ее

 

чрезъ

 

особо

   

избранныхъ

 

-■

 

съѣздомъ

 

лицъи^какъ

это

 

допускается

 

напр.

 

для' 'духовенства 1

 

училишиыхъ

 

округовъ

въ

 

духовныхъ

 

учйлищахъ.

 

А

 

что

 

касается

 

учебно-воспитатель-

ной'

 

постановісй

 

т>ъ

 

училищѣ,

   

то

   

этой

 

стороны

   

по

   

дѣйству-

ющимъ

 

установленіямъ

 

съѣздъ

 

касаться

 

не

 

можетъ;

 

ему

 

на

 

это

права

 

не

 

дано.

 

Правда,

   

по

   

уставу

   

съѣздъ

   

не

   

лишенъ

 

воз-

можности

   

заявлять

 

о

 

своихъ

   

желаніяхъ

   

Совѣту

   

чрезъ

 

о.

 

о.

членовъ

 

отъ

 

духовенства,

 

но

 

эти

 

желанія;

 

какъ

 

Ноказалъ

 

онытъ,

оставались

 

по

   

большей

   

част;и

   

безъ

   

удовлетворенія.

 

Въ

 

виду

сказаннаго,

 

въ

   

интересахъ

   

лучшей

 

постановки

 

учебно-воспи-

тательнаго

   

и

    

хозяйствеинаго

   

дѣла

    

въ

   

училищѣ,

    

просимъ

съіздъ,

 

не

 

признаетъ

 

ли

 

благовременнымъ,

 

по

 

обсужденіи,

 

про-
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сить

 

Его

 

Преосвященство

   

ходатайствовать

 

предъ

 

Святѣйшимъ

Сшюдомъ:

  

1)

 

о

   

введеніи

 

программы

 

гимназіи

 

М.

  

Н.

  

Пр.

 

въ

курсъ

  

епархіалыгахъ

 

училищъ

 

и

 

объ ,

 

уравненін

 

яравъ

 

окан-

чивающихъ

 

въ

 

училищахъ

 

съ

 

окончившими

 

курсъ

 

въ

 

гимназіяхъ;

2)

 

объ

 

оставлении

 

за

 

начальницей

 

главнымъ

 

образомъ

 

дѣятель-.

пости,

 

относящейся

   

къ

   

наблюденію

   

зе

 

религіозно-нравствен-

нымъ

 

воснитаніемъ,

   

къ

 

охраненію

 

здоровья

 

дѣвицъ

 

и

 

соблю-

депію

 

ими

   

правилъ

   

благоприличія

   

(дѣятельность

   

инспектор-

ская)

 

и

 

о

 

возложеніи

 

на

 

предсѣдателя

 

Совѣта

 

главнаго

 

и

 

выс-

шаго

   

руководства,

 

учебной

 

и

 

воспитательной

 

частями

 

въ

  

учи-

лищѣ,

 

съ

 

тѣмъ,

 

чтобы

 

какъ

 

начальница,

  

такъ

 

и

 

предсѣдатель

Совѣта

 

избирались

 

съѣздами,

 

при

   

каковомъ

   

поряцкѣ

 

инспек-

торъ

 

классовъ

 

можетъ

 

быть

 

освобожденъ

 

отъ

 

завѣдыванія

 

учебг

ной

 

частью;

   

3)

 

о

 

разрѣшеніи

   

епархіальнымъ

   

съѣздамъ

 

вхо-

дить

 

въ

 

обсужденіе

 

учебно-воспитательнаго

  

дѣла

 

въ

 

училищѣ,

по

 

докладу

 

Совѣта

 

о

 

семъ,

   

и

 

о

   

нежелательныхъ,

 

на

 

взглядъ

съѣзда,

 

явленіяхъ

 

въ

 

училищѣ

 

имѣть

   

право

 

журналами

 

дово-^

дитъ

 

до

 

свѣдѣнія

 

Его

   

Преосвященства.

   

Вполнѣ

   

присоединя-

ясь

 

къ

 

высказанному

 

мнвнію

 

о.

 

о.

   

депутатовъ,

   

постановили:

для

 

правильнаго

 

и

 

всесторонняго

 

обсужденія

 

желательныхъ

 

ре-

формъ

 

въ

 

епархіальномъ

 

женскомъ

 

училищѣ

 

какъ

 

въ

 

програм-

махъ

 

преподаванія

 

предметовъ,

 

такъ

 

и

 

въ

 

управленіи

 

учебно-

воспитательными

 

и

 

пр.

 

дѣлами,

 

въ

 

частности

   

для

 

расширенія

правъ

 

окапчивающихъ

   

курсъ

   

училища,

  

правъ

 

съѣзда

 

въ

 

дѣ-

лѣ

 

наблюденія

   

за

   

благосостояніемъ

   

училища

   

по

  

всѣмъ

   

ча-

стямъ,

 

считая

 

и

 

учебно-воспитательную,

 

и

   

правъ

 

предсѣдателя

Совѣта

 

въ

 

томъ

 

же

 

дѣлѣ,

 

въ

 

цѣляхъ

 

улучшенія

 

всего

 

школь-

ііаго

    

строя

   

въ

   

училшцѣ,

    

предварительно

    

отдать

    

вопросы

на

 

обсужденіе

 

благочинническихъ

  

съѣздовъ,

 

для

 

чего

 

просить

депутата

 

протоіерея

 

Іакова

  

Благовидова

 

отпечатать

 

отдельны-

ми

 

брошюрами

   

уставъ

 

Епархіалышхъ

 

училищъ

 

со

 

всѣми

 

до-

полненіями,

 

примѣчаніяыи

 

и

 

разъясненіями

 

и

 

разослать

 

оные

причтамъ

 

церквей

 

епархіи,

   

какъ

 

матеріалъ

   

для

   

сужденія

 

на

благочинническихъ

   

съѣздахъ,

   

равно

   

пріобрѣсти

 

и

 

разослать
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въ

 

каждый

 

•

 

благочинническій

 

округъ

 

уставы

 

гимназій

 

съ

 

про-'

граммами

 

вѣдомства

 

Императр.

 

Маріи

 

и

 

М.

 

Н.

 

Просвѣщ.

 

въ'

въ

 

тѣхъ

 

же

 

видахъ.

 

Свои

 

заключенія

 

по

 

изложеннымъ

 

пунк-

тамъ

 

съѣзды

 

должны

 

представить

 

чрезъ

 

благочинныхъ

 

въ

 

осо-

бую

 

комиссію

 

на

 

имя

 

протоіерея

 

Благовидова,

 

которая,

 

по

сводѣ

 

заключеній

 

съѣздовъ,

 

сдѣлаетъ

 

докладъ

 

о

 

результатахъ

разсужденій

 

благочинническихъ

 

съѣздовъ

 

съ

 

прибавленіемъ

своего

 

мнѣніл

 

обще-епархіальному

 

съѣзду.

 

.

Во

 

исполненіе

 

сего

 

жунальнаго

 

постановленія

 

съѣзда,

 

утвср-

жденнаго

 

Его

 

Преосвященствомъ,

 

были

 

разосланы

 

о.

 

о. :

 

благо-

чиннымъ

 

уставы

 

енархіальныхъ

 

училищъ

 

съ

 

дополненіями,

 

про-

граммы

 

ихъ,

 

а

 

равно

 

программы

 

гимназій

 

В.

 

И.

 

М.

 

и

 

Mi'H.

 

Пр.,

каковыя

 

были

 

разсмотрѣны

 

на

 

благочинническихъ

 

съѣздахъ,

которые

 

свои

 

заключенія

 

и

 

пожеланія

 

прислали

 

въ

 

комиссію.

Сущность

 

отзывовъ

 

благочинническихъ

 

съѣздовъ

 

по

 

поводу

реформы

 

еиархіальныхъ

 

училищъ

 

можетъ

 

быть

 

представлена

 

въ

слѣдующемъ.

 

Всѣ

 

благочинническіе

 

съѣзды

 

сознаютъ

 

необхо-

димость

 

скорѣйшей

 

и

 

коренной

 

реформы

 

епархіальныхъ

 

учп-

лищъ,

 

въ

 

томъ

 

смыслѣ,

 

чтобы,

 

по

 

мнѣнію

 

большинства,

 

про-

граммы

 

епархіальныхъ

 

училищъ,

 

а

 

равно

 

права

 

ихъ і

 

были

уравнены

 

съ

 

гимяазіями

 

Мин.

 

Нар.

 

Проев.,

 

и

 

только

 

три

 

окру-

га—за

 

уравненіе

 

учебнаго

 

курса

 

съ

 

гимназіями

 

В.

 

И.

 

Маріи.

Среди

 

голосовъ

 

духовенства

 

о

 

необходимости

 

радикальной

 

ре-

формы

 

епархіальныхъ

 

училищъ

 

рѣзкимъ

 

диссонансомъ

 

звучитъ

только

 

голосъ

 

1-го

 

благочинническаго

 

округа

 

Карсунскаго

 

уѣз-

да,

 

который

 

хотя

 

признаетъ

 

реформу

 

училищъ

 

въ

 

выше

 

указан-

номъ

 

смыслѣ

 

желательной

 

и

 

необходимой,

 

но

 

въ

 

виду

 

совре-

менныхъ

 

событій

 

и

 

общегосударственныхъ

 

реформъ

 

считаетъ

болѣе

 

возможнымъ

 

и

 

справедливымъ

 

обучать

 

своихъ

 

дѣтей

въ

 

общихъ

 

:

 

средпихъ

 

государственныхъ

 

школахъ,

 

такъ

 

какъ,

ші

 

мнѣнію

 

этого

 

округа,

 

духовенству

 

послѣ

 

Высочайшаго

 

Ма-

нифеста

 

17

 

апрѣля

 

1905

 

года

 

и

 

17

 

октября

 

того

 

же

 

года

нѣтъ

 

разумныхъ

 

осиованій

 

замыкаться

 

въ

 

своихъ

 

сословныхъ

школахъ,

   

тѣмъ

 

'

 

болѣе,

   

что

   

матеріальный

   

бытъ

  

духовенства
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постепенно

 

ухудшается,

 

и

 

придетъ

 

время,

 

когда

 

оно

 

не

 

будетъ

имѣть

 

возможности

 

содержать

 

свои

 

учебныя

 

завенія.

 

А

 

чтобы

въ

 

общей

 

средней

 

школѣ

 

было

 

не

 

обременительно

 

обучать

 

дѣ-

тей

 

духовенству,

 

возбудить

 

ходатайство

 

передъ

 

Государствен-

ной

 

Думой

 

о

 

безплатномъ

 

и

 

общедоступномъ

 

обученіи

 

въ

 

этихъ

школахъ;

 

духовенству

 

же

 

на

 

себя

 

принять

 

заботы

 

по

 

обезпе-

ченію

 

возможности

 

для

 

малосостоятельныхъ

 

и

 

бѣдныхъ

 

родителей

обучать

 

дѣтей

 

чрезъ

 

устройство

 

общежитій

 

и

 

назначеніе

 

по-

собій.

 

Изъ

 

представленной

 

нами

 

выписки

 

изъ

 

журнала

 

мож-

но

 

видѣть,

 

что

 

этотъ

 

округъ

 

склоняется

 

прежде

 

всего

 

къ

 

пол-

ной

 

ликвидаціи

 

существующихъ

 

епархіальныхъ

 

училищъ '

 

и

только

 

при

 

условіи

 

ея

 

неосуществимости

 

выражаетъ

 

желаніе

ихъ

 

реформировать.

 

Подобное

 

мнѣніе,

 

конечно,

 

можетъ

 

имѣть

зпаченіе

 

при

 

рѣшеніи

 

вопроса

 

объ

 

устроеніи

 

новыхъ

 

училищъ,

но

 

не

 

можетъ

 

имѣть

 

никакого

 

значенія

 

въ

 

настоящее

 

время

при

 

обсуявденіи

 

вопроса

 

о

 

реформѣ

 

существующихъ.

Высказывая

 

настойчивое

 

пожеланіе

 

о

 

реформѣ

 

училищъ,

духовенство

 

однако

 

желаетъ,

 

чтобы

 

„духъ

 

церковности",

 

„ду-

ховный

 

отпечатокъ",

 

постановка

 

религіозно-нравственнаго

 

вос-

питанія

 

остались

 

въ

 

томъ

 

же

 

видѣ,

 

какъ

 

было

 

и

 

раньше,

вслѣдствіе

 

чего

 

было

 

выражено

 

желаніе

 

болынинствомъ,

 

что-

бы

 

Закону

 

Божію

 

въ

 

будущемъ

 

реформированномъ

 

училищѣ

отведено

 

было

 

прежнее

 

значеніе.

 

Касаясь

 

въ

 

частности

 

про-

граммъ

 

по

 

отдѣльнымъ

 

предметамъ,

 

нѣкоторые

 

округи

 

выска-

зали

 

слѣдующія

 

пожеланія:

 

по

 

Закону

 

Божію

 

желательно

 

со-

кращеніе

 

изученія

 

многочисленныхъ

 

молитвъ,

 

частностей

 

цер-

ковнаго

 

устава

 

и

 

должно

 

быть

 

обращено

 

особенное

 

вниманіе

на

 

ознакомленіе

 

ученицъ

 

съ

 

Евангеліемъ,

 

въ

 

особенности

 

съ

нравственнымъ

 

ученіемъ

 

Спасителя

 

и

 

главнѣйшими

 

догмати-

ческими

 

мѣстами

 

посланій

 

апостольскихъ,

 

при

 

чемъ

 

уроки

 

За-

кона

 

Божія

 

должны

 

представлять

 

собою

 

живое

 

слово

 

пастыря,

они

 

должны

 

быть

 

богослуженіемъ,

 

а

 

отнюдь

 

не

 

сухймъ

 

и

утомительпымъ

 

разсказомъ

 

событій

 

по

 

учебнику

 

или

 

сухймъ

отвѣтомъ

   

па

   

сухой

   

вопросъ

 

по

 

катехизизу*

   

Здѣсь

 

важно

 

не
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стодько

 

знапіе,

 

сколько

 

проншшовеніе

 

религіознымъ

 

чуветвомъ,

религіозной

 

настроенностію.

 

По

 

русскому

 

языку

 

выражено

 

же-

ланіе

 

обратить

 

серьезное

 

вниманіе

 

на

 

широкое

 

и

 

обсто-

ятельное

 

изученіе

 

грамматики

 

и

 

синтаксиса,

 

направленное

къ

 

научепію

 

правильно

 

писать

 

и

 

излагать

 

мысли.

 

Многими

обращено

 

вниманіе

 

на

 

то,

 

чтобы

 

курсъ

 

древней

 

литературы

былъ

 

сокращен 1 !.,

 

и

 

болѣе

 

удѣлено

 

было

 

времени'

 

на

 

ознаком-

ляете

 

ученицъ

 

съ

 

новѣйшей

 

и,

 

современной

 

литаратурой.

 

Курсъ

иреподаванія

 

славянскаго

 

языка

 

долженъ

 

быть

 

сокращенъ,

 

и

ознакомленіе

 

ученицъ

 

съ

 

формами

 

языка

 

должно

 

быть

 

практи-

ческимъ

 

путемъ

 

при

 

чтепіи

 

славянскаго

 

текста.

 

При

 

препо-

даваніи

 

гражданской

 

исторіи,

 

по

 

мнѣнію

 

нѣкоторыхъ

 

округовъ,

должно

 

быть

 

обращено

 

вниманіе

 

только

 

на

 

важнѣйшія

 

собы-

тщц.съ

 

рбращеніемъ

 

особеннаго

 

вниманія

 

на

 

русскую

 

исторію,

ЦьѵШ

 

мнѣнію

 

другихъ,

 

гражданская

 

исторія

 

должна

 

пре-

подаваться

 

согласно

 

программѣ

 

гимназіи

 

М.

 

Н.

 

Пр.

 

06-

ученіе

 

пѣнію

 

должно

 

быть

 

направлено

 

не

 

только

 

къ

 

озна-

комленію

 

ученицъ

 

съ

 

обиходомъ,

 

но

 

также

 

къ

 

пріученію

ихъ

 

обучать

 

дѣтей

 

въ

 

школѣ,

 

организовать

 

дѣтскій

 

хоръ

 

и

управлять

 

послѣднимъ.

 

О

 

прочихъ

 

предметахъ

 

высказано,

 

бы-

доп общее

 

пожеланіе,

 

чтобы

 

они

 

преподавались

 

въ

 

объемѣ

 

гим-

назическаго

 

курса;

 

однимъ

 

благочинническимъ

 

округомъ

 

выра^

жено

 

желаніе

 

ввести,

 

какъ

 

необязательный

 

предмета,

 

препо-

даваніе

 

латинскаго

 

языка,

 

чтобы

 

чрезъ

 

изученіе

 

его

 

дать

 

право

желающимъ

 

поступить

 

на

 

медицинскіе

 

курсы,

 

а,

 

по

 

мнѣнію

другого

 

округа,

 

желательно

 

знакомить

 

ученицъ

 

съ

 

гигіеной

 

и

основными

 

понятіями

 

акушерства,

 

преподававіе

 

которыхъ.

 

долж-

но

 

быть

 

возложено

 

на

 

врача,

 

каковымъ

 

должна

 

быть

 

врачъ-

женщина.

 

Кромѣ

 

того,

 

духовенство

 

признало

 

желательнымъ

ввести

 

занятія

 

по

 

цвѣтоводству,

 

садоводству,

 

огородничеству

 

и

обученію

 

музыкѣ.

и

 

сГ ,

 

Относительно

 

управленія

 

училищемъ

 

и

 

объ

 

отношеніи

къ

 

нему

 

духовенства

 

благочинническіе

 

округа

 

единогласно

высказались

 

за,

 

то,

    

чтобы

 

во

 

главѣ

 

училища

 

стоялъ

   

предсѣ-



—
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—

датель

 

Совѣта

 

или

 

начальника

 

училища,

 

какъ

 

это

 

въ

 

гимна-

зіяхъ

 

В.

 

И.

 

М.,

 

а

 

начальницѣ

 

съ

 

званіемъ

 

главной

 

надзира-

тельницы

 

должны

 

быть

 

предоставлены

 

власть

 

инспекторская,

наблюдете

 

за

 

религіозщгнравственной

 

жизнью

 

ученицъ,

 

съ

подчиненіемъ

 

'дѣйствій

 

послѣдней

 

совѣту

 

училища,

 

при

 

чемъ

какъ

 

иредсѣдатель

 

или

 

начальникъ,

 

такъ

 

и

 

главная

 

надзира-

тельница

 

должны

 

избираться,

 

по

 

мнѣнію

 

большинства,

 

на

опархіальномъ

 

съѣздѣ.

 

Должность

 

инспектора

 

классовъ,

 

по

мнѣніго

 

нѣкоторыхъ

 

округовъ,

 

должна

 

быть

 

упразднена,

 

часть

уроковъ

 

Закона

 

Вожія

 

должна

 

быть

 

передана

 

начальнику

 

учи-

лища,

 

а'

 

остальные

 

кому

 

либо

 

изъ

 

городскихъ

 

іереевъ.

Главный

 

контроль,

 

по

 

мнвнію

 

благочинническихъ;

 

съѣз->

довъ,

 

надъ

 

еперхіальнымъ

 

училищемъ

 

долженъ

 

принадлежать

духовенству

 

епархіи

 

въ

 

лицѣ

 

епархіальнаго

 

съѣзда,

 

почему

духовенство

 

высЁазалось

 

за

 

расширеніе

 

правъ

 

съѣзда

 

въ

 

смыс-

лѣ

 

наблюдения

 

не

 

только 1

 

за

 

хозяйственной

 

стороной

 

училища,

но

 

й

 

за

 

постановкой

 

учебно-воспитательной

 

жизни

 

его,

 

при

чемъ

 

выражено

 

было

 

нѣкоторыми

 

желапіе

 

увеличить

 

число

членовъ

 

отъ

 

духовенства

 

до

 

6.

 

Такимъ

 

образомъ

 

духовенство

Симбирской

 

епархіи,

 

высказывая

 

свои

 

взгляды

 

относительно

желательной

 

постановки

 

учебно-воспитательнаго

 

дѣла

 

въ

 

учи-

лищѣ,

 

признало

 

желательнымъ,

 

чтобы

 

высшее

 

духовное

 

на-

чальство'

 

предоставило

 

ему

 

возможность

 

и

 

право

 

заботиться

не

 

только 1

 

о

 

матеріальной

 

сторонѣ

 

училища,

 

но

 

и

 

объ

 

улучг

ш ені и 1

 

постановки

   

умственнаго

   

и

   

правственнаго

   

воспитанія

въ

 

немъ

 

').

             

іхоп

                     

,т

      

т

            

т~

           

л!"і

   

пванл'

                                               

Пр.

 

Іаковъ

 

Благовидовъ.
tin
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Согласно

 

словесному

 

разрѣшенію

 

Его

 

Преосвященства

 

настоящее

 

мнѣнів

духовенства

 

по

 

поводу

 

желателышхъ

 

реформъ

 

епархіальиаго

 

училища

 

вмѣсхѣ

 

съ

 

жур

наломъ

 

съѣзда

 

1906

 

года

 

по

 

поводу

 

обсужденія

 

проекта

 

устава

 

епархіальныхъ

 

учи-

лищъ,

 

составленпаго

 

комиссіеіі

 

отъ

 

училища

 

и

 

отъ

 

съѣзда

 

духовенства

 

1 905

 

года,

 

в

иаѣніе

 

духовенства

 

относительно

 

ііетндін

 

учениковъ

 

семинаріп

 

препровождены

 

Его
Высокопреосвященству,

 

предсѣдателю

 

нредсоборной

 

комііссііі.


